

LA PRENSA, SABADO 17 DE CCTUBRE DE 1970

# UN POETA MARTIR: GOMEZ ROJAS

## por GONZALO DRAGO

Entre mis papeles y documentos, conservo como preciado tesoro algunos apuntes y

Entre mis papeles y documentos, conservo como preciado tesoro algunos apuntos y dibujos del poeta José Domingo Gómez Rojas, muerto hace cincuenta años en la Casa de Orates después de haber permanecido en la Carcel de Santiago acusado de pertenecer a la I. W. W. (International World Workman), organización anarquista internacional, y de estar "vendido al oro peruano" por haberse pronunciado, junto a miles de estudiantes universitarios, contra medidas del gobierno en un artificial conflicto bélico con el Perú.

El poeta redactó de su puño y letra borradores de escritos paja su defensa legal, en la que expresa, entre otras cosas: "Que estoy inscrito en los Registros Electorales y soy ciudadano elector, signado con el número cuatro, de la sección Cuarta, Subdolegación doce, de la tercera comuna (urbana) de Santiago y en el año 1915. Que estos antecedentes politicos pugnan abiertamente con toda actuación dentro de una organización como el I. W. W. Que a mayor abundamiento esto pueden testificazio y documentario las personas encargadas legalmente de ello. Que soy empleado de la L. Municipalidad de Santiago y con el sueldo que se me asignaba de oficial dactilógrafo de la "Defensa Municipal" abventa a los gastes de mi hogar, es decu, al susbento de mi madre y a la educación de mi hermano, cesas que por estar detenido, son dobres que no puedo ejercitar".

No fue, pues, un anarquista como se le acusaba, y como ana afirman algunes periodistas y escri-

No fue, pues, un anarquista como se le acusaba, y como aún afirman algunas periodistas y escritores que se han preocupado de la vida y obra del autor de "Misercre". Durante su permanencia en la Penitenciaria de Santiago, donde fue vejado y golpeado hasta enloquecerlo, el poeta recibió la visita de algunos amigos, a quienes recuerda en una página que lleva el titulo de "Diario inti-

"Hoy en la mañana quise empezar mi curso de gramática para mis compañeros de proceso. En esos mismos momentos me autificaron mi traslado a la "Siberia". En la tarde, a las 2,20 me vinieron a ver: Crenovich (por 2ª vez) e Isaac Rehegaray (1ª vez); mi madre, mi pobre madrecita que me traia leche y que apenas pudo hablar conmigo y que me vió subir al carro infaman le que nos llevó a mi, a Soto y a Montano a la Sección de Seruridad, ante el Ministro Astorquiza.

Conferenció largo con García Vidaurte y con don Pepe. Decidi escribir mis "Trenos" en 1832 versos y 7 cantos".

La letra de los manuscitios, a veces diferente en sus rasgos, seria interesante material para un gratólogo y revolan a la simple vista la alteración nerviosa del autor. A veces utilizó lápiz v tinta y se queja de que le falta material. "27 de Agosto 1920. Hoy empiezo a conocer "La dicha de "Hoy en la mañana quise empezar mi curso de

no pedir mada a nadie". (Léase el Pajaro Azul de Maeterlink). A nadie, estando en la cárcel, se le ba ocurrido traerme un texto de estado, un libro, una gramática junos apuntes siquiera! Problema: ¿Qué es más útil: una aguja o una carretilla de

hilo?".

Conservo también una carit, que nunca llegó a su destino, dirigida a: Señor Alberto Labarca —Club Radical — San Diogo entre Bargento y Ruble — Presente. El texto es el siguiente: "Correllgiomarios: Estoy por órden del juez detenido y estrictamente incomunicado, aún no sé por que causa y sin ser declarado reo. Ruego a Uda. comuniquen a don Roberto Parragué o a la pessona que pueda influir por mi, como ser don Héctor Arancibia u otros para que interpengan ses influencias a fin de que termine esta penosa y affictiva situación que me perjudica en mis inteaffictiva situación que me perjudica en mis inte-reses y en mi honra y prestigio, Mi domicilio es ahora la "Sección de Debchidos".

J. D. Gómez Rojas (Secretario del Centro de Pro-paganda Radical de la 10º Comuna),

Este documento prueba, una vez más, que el poe-

Este documento prueba, una vez más, que el pocta no era anarquista como lo pretendia el Muristro Astorquiza y quienes, siniestramente, trataren
de hundirlo en la desesperación y le provocaron
la locura y despues la muerte. A cincuenta años
de su trágico desaparecimiento, ocasionado por
un regimen oligarquico y anti-democrático que
impedia la libre expresión a los intelectuales cuando no coincidian con el pensamiento conservador
del gobierno de la época, esce documentados adquieren el valor de una acusación que aún permanece vigente como una mancha indeleble contra
los jueces que lo condanaron, serviles ejecutantes
de un régimen oligárquico y anti-popular. de un régimen oligárquico y anti-popular.

#### MISERERE .-

Uno de sus poemas más sentidos y divulgadas es su "Miserere". Cómez Rojas, en el fondo, fue un poeta trágico, doloroso. No pudo ser feliz en su corta vida, porque estaba consciente e impregnado del desamnaro y del dolor del pueblo aban-donado en su sórdida miseria. La muerte estaba presente en algunos de sus versos como un en-lutado mensaje de su alma atormentada. Por eso escribió su inolvidable "Miserere";

La juventud, amor, lo que se quiere, ha de irse con nosotros: ¡Miscrere! La belleza del mundo y lo que fuere, morirá en el futuro: ¡Miscrere! La tierra misma lontamente muere con los astros lejanos: ¡Miserere! Y hasta, quizás, la muerte que nos hiere también tendrá su muerte: ¡Miserere!

# Un poeta mártir, Gómez Rojas [artículo] Gonzalo Drago.

# Libros y documentos

# **AUTORÍA**

Drago, Gonzalo, 1906-1994

# **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1970

### **FORMATO**

Artículo

# **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un poeta mártir, Gómez Rojas [artículo] Gonzalo Drago.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

# INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

# **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile